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ИСТОРИЯ НЕ ПРОЩАЕТ ЛЖИ 
 

Когда людям моего поколения, случается, задают традиционный вопрос: «Какой 
день своей жизни вы считаете самым значительным, самым памятным, самым 
счастливым?» – едва ли не каждый из нас без колебаний отвечает: «9 мая 1945 года». 
Потому нам безмерно дорог праздник Победы. 

Да и не только нам. Юбилей Великой Победы обладает одной особенностью – 
непосредственной близостью к каждой семье, он входит в каждый дом в городах и селах, 
вызывая и гордость, и радость, и печаль, ибо не померкла память о тех героических 
годах, не притупилась боль от потерь и утрат, земля еще хранит рубцы на полях 
ожесточенных боев и сражений, не поблекли, а все ярче высвечиваются образы тех, кому 
даровано бессмертие. 

Вместе с тем накануне 60-летия Победы мы, фронтовики, знавшие войну не 
понаслышке, не можем обратиться к прошлому с холодным сердцем. Снова и снова 
переживаем неправду о войне. 

Есть давние истины, забвение которых чревато трагедией. Не сможет встать на ноги, 
выжить страна, где публично осмеивается такое понятие, как патриотизм, где ни во что 
не ставят свое прошлое, свою историю. Может ли кто-нибудь назвать хотя бы один 
пример из истории дня сегодняшнего, чтобы в какой-то стране плевали на свою историю, 
на свою армию? Нет такой страны, и быть не может. Бросать ком грязи в своих 
защитников, в свою историю, в землю, которая тебя родила и вырастила – это 
противоестественно. 

С болью и горечью приходится констатировать, что в последнее время объектом 
злобных нападок и преднамеренных искажений стали самые светлые, героические 
страницы нашего Отечества – история Великой Отечественной войны. 

Нам, ветеранам войны, особенно обидно, что в этом позорном хоре немало голосов и 
тех, кто еще совсем недавно утверждал, что наша армия непобедимая и легендарная, 
сильнее всех армий в Европе и на шаре земном. На этих постулатах выросли 
перевертыши, став кандидатами, докторами, академиками. Признаком хорошего тона 
стало «лягнуть» на свою историю, свою армию. Скажем прямо: в развернувшейся 
целенаправленной кампании тотального охаивания всего нашего прошлого жертвами 
клеветы стали прославленные военачальники минувшей войны. Словом, 
докритиковались, долгались. Разрушили то, что любили, чем гордились, на чем 
держались. И катятся со страниц многих газет, из радио и телепередач ложь и клевета на 
маршалов Победы в Великой Отечественной. Забывают, что это они привели наши 
войска в логово фашистского зверя. По логике некоторых публикаций и телепередач, 
немецкие генералы Гудериан, Манштейн и др., а заодно с ними Власов были 
благородными борцами со сталинизмом. 

Находятся борзописцы, утверждающие злую неправду, что не было у нас ни Зои 
Космодемьянской, ни Александра Матросова, ни краснодонцев, ни двадцати восьми 
гвардейцев-панфиловцев, что войну выиграли мы штрафбатальонами, да заградотрядами. 
А кое-кто в попытках пересмотреть историю договаривается до того, что фронтовые 
жертвы были чуть ли не бессмысленными. По мнению одного из них, Ленинград вообще 
не стоило защищать. Он для него – набор камней, набережных и домов, не больше. 
Спросить бы об этом у оставшихся в живых блокадников. Думаю, что это оскорбит их 
так же, как оскорбил бы нас, знающих, что такое оборона Москвы, Сталинграда, Кавказа, 
не понаслышке. 
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Это оскорбляет память павших смертью храбрых наших фронтовых товарищей. 
Неправда, что они молчат. Они говорят, напоминают. Прислушаемся же к их голосу! 
Своей смертью на войне они и сегодня исправляют ошибки живых. Память о них делает 
нас намного чище, лучше и добрее. А это как раз то, что не хватает нам в наше тревожное 
и сумбурное время. 

В последнее время довольно часто и подробно пишут о причинах, почему мы 
отступали, а фашисты дошли до Подмосковья и Ленинграда, Сталинграда и Моздока, но 
мало пишут или вообще молчат о том, почему мы дошли до Берлина и добили 
фашистского зверя в его собственной берлоге. Идет своего рода соревнование по поиску 
наших ошибок и промахов. Создается впечатление, что Победа наша состояла из 
сплошных неудач и промахов. К сожалению, не умеем мы расстаться с прошлым 
достойно, не умеем извлекать из него уроки. Не дано нам этого. 

Мне вспомнился эпизод Второй мировой войны, когда эсэсовский начальник в своем 
кабинете свел двух русских генералов – А.А. Власова и А.И. Деникина. 

– Не знаю такого генерала, – сказал Деникин, когда ему представили Власова. 
– Разумеется, – сказал эсэсовец, – вы в разное время боролись с одним и тем же 

врагом – большевиками. 
– Но я же им не служил и не предавал их! – ответил Деникин. 
Примечательно, что тот же генерал Деникин назвал представителей русской 
эмиграции, служивших гитлеризму, подонками. 
Власова, которого ни во что не ставил как предателя Родины даже Деникин, в год 

столетия со дня рождения Г.К. Жукова кое-кто попытался поставить рядом с ним – 
выдающимся полководцем Второй мировой войны, маршалом Победы. Газета «Клич», 
редактируемая В. Филатовым, в майском номере 1996 года на своей первой странице 
поместила два крупных портрета – маршала Жукова, а рядом с ним предателя Власова. 

«Странные вы русские! – сказал мне как-то знакомый немецкий журналист. – 
Обливаете грязью Сталина, который победил самого Гитлера, и поднимаете предателей». 
Даже немцы знали цену предателям и не доверяли им. 

К большому сожалению, есть пример, когда отступление от исторической правды, 
допускается государственными деятелями. Так, во время посещения ФРГ бывший 
президент России то ли для того, чтобы «угодить» немцам, то ли по неосторожности 
заявил, что в минувшей войне «не было ни победителей, ни побежденных». Стоит ли 
говорить, какую подпитку дало это фальсификаторам Великой Отечественной, какую 
жестокую, незаслуженную пощечину получили миллионы и миллионы жителей нашей 
многонациональной страны – живые и павшие во имя нашей Победы, во имя Родины. 

Слов нет, были на войне неудачи и успехи, были победы и огорчения. Это наше 
прошлое – великое, трагическое, но наше. Истории нельзя мстить. Над ней нельзя 
смеяться, глумиться. Историю не выбирают. 

Но, думается, на правду тоже надо иметь право. А это не всем дано. Правду о войне 
мы услышали из уст тех, кто непосредственно стоял у истоков нашей победы, кто шел 
бок о бок с солдатами, делил с ними все горести и радости, тяготы и опасности 
фронтовых будней, кто не раз смотрел в глаза смерти. Правду о войне сегодня можно 
услышать из уст живых фронтовиков и тех, кто полуголодный дневал и ночевал у 
станков, трудился в горах и на плоскости, водил под бомбами поезда и грузовики, спасал 
раненых на поле боя и в тылу. Это и есть правда истории. Она сегодня вызывает чувство 
гордости и глубокие размышления, от нее веет светлой памятью. Правду о войне 
вынуждены были признать и наши недруги. Приведу несколько примеров. 

«Феноменальная стойкость, доблесть солдат Советской России не может не 
восхищать тех, кто понимает, что такое современное сражение, кто хоть раз участвовал в 
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нем...» (Дуайт Эйзенхауэр, генерал армии, главнокомандующий экспедиционными 
силами союзников в Европе, впоследствии президент США). 

«...С точки зрения большой стратегии трудно уйти от того очевидного факта, что 
русские армии уничтожают больше солдат и вооружения нацистов, чем все остальные 25 
государств Объединенных Наций, вместе взятые...» (Франклин Рузвельт, президент 
США). 

«Французы знают, что сделала для них Советская Россия, ее армия, и знают, что 
именно Советская Россия, ее армия сыграли главную роль в их освобождении...» (Шарль 
де Голль, президент Франции). 

«Именно русская армия выпустила кишки из германской военной 
машины...Мужество русских сломало хребет германских армий» (Уинстон Черчилль, 
премьер-министр Великобритании). 

«И как мы поддались внушению, что СССР – это колосс на глиняных ногах и 
кампания против него продлится всего 14 дней? Ее начало стало началом конца для 
Германии...Прошло время и стало очевидным, что мы имеем дело с великой армией. И ее 
нам – не победить...» (Фридрих Паулюс, генерал-фельдмаршал, командующий 6-й 
армией, окруженной под Сталинградом). 

Еще об одном в связи с затронутой темой. В странах бывшего СССР не утихает зуд 
переименований. Недавно во Львове улице Лермонтова дано имя Джахара Дудаева, а 
улице Пушкина – имя Чупрынки (капитана нацистской разведки, предателя). Сегодня на 
карте города Львова уже не осталось ни одной русской фамилии! Небывалый, 
чудовищный вал переименований площадей, проспектов, улиц захлестнул города России 
и СНГ. Сносят памятники, набирает темпы махровая ложь, гнусная клевета и 
преднамеренная фальсификация истории, настораживает увлечение переименованиями и 
в нашей республике. 

Могут уничтожить памятники, архивы, переименовать улицы, площади, города. Но 
одно бесспорно: нельзя уничтожить, «аннулировать» события, факты, эти памятники 
истории породившие. Нельзя повернуть историю вспять. 

В этой связи не могу не привести один немаловажный факт, который, на мой взгляд 
явится предметом нашей гордости. Как стало известно из достоверных источников, 
первый в США памятник советским участникам Великой Отечественной войны будет 
открыт в городе Западный Голливуд, входящем в Большой Лос-Анджелес. Памятник 
воздвигается в парке Пламмер, а торжественная церемония его открытия состоится 8 мая, 
накануне 60-й годовщины Дня Победы. Монумент представляет собой треугольную 
стелу из красного гранита с изображением журавлей. На ней будут высечены четыре 
строчки о солдатах, «с кровавых не вернувшихся полей», из знаменитого стихотворения 
нашего незабвенного Расула Гамзатова. Как видите, далеко в Америке и сегодня отдают 
должное нашей Победе и от нашим солдатам-победителям. 

Как известно, западные историки и публицисты используют самые изощренные 
методы, чтобы извратить историю Второй мировой войны и события на советско-
германском фронте. Они разработали специальную теорию «случайностей» для 
объяснения причин поражения вермахта. К числу таких причин они относят 
неблагоприятные для немецко-фашистских войск погодно-климатические условия СССР, 
большую протяженность его территории, просчеты Гитлера. 

Делается попытка оправдать вероломное нападение фашистской Германии и 
приписать Советскому Союзу «совиновность» о возникновении войны. Извращают 
великую освободительную миссию Вооруженных Сил СССР Преувеличивают вклад 
буржуазных государств антигитлеровской коалиции, прежде всего США, в разгроме 
фашистско-милитаристического блока. И, наконец, придуман теория о штрафных ротах. 
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Для западной историографии, как видите, сегодня характерны попытки обелить 
фашизм и бросить тень на социализм, всецело подчинить трактовку событий и ее итогов 
целям пропаганды мифа о «российской военной угрозе». Все выше изложенные попытки 
на совести их авторов, и это предмет специального исследования, поэтому я и не счел 
нужным подробно остановиться на них. 

Сегодня многие задают нам, фронтовикам, вопросы другого порядка. Как могло 
случиться, что наша прославленная регулярная армия не смогла справиться с кучкой 
боевиков в 1996 году в Чечне, что она стала чуть ли не посмешищем для всего мира. Как 
бы отвечая на этот вопрос, ныне покойный генерал Лебедь сказал однажды, что нищая 
страна, каковой сегодня является Россия, не может воевать. Позвольте не согласиться. 
Нищие страны часто воюют победоносно против мощных держав. Вспомним из истории, 
как Вьетнам посрамил США, Алжир, Францию, как абиссинцы били войска Италии. Да и 
наш афганский опыт кое-что подсказывает. 

Воевать не может не нищая страна, а нравственно и политически разлагающийся 
режим. И войны проигрывет режим, а не страна и тем более не армия, которая может 
проиграть только сражение или максимум – кампанию. 

Я абсолютно уверен, что когда речь идет о защите Отечества, наша армия может 
победить любого врага, которое одолело фашистов отцы и деды нынешнего молодого 
поколения, как одолела бандформирования летом 1999 года. 

Речь должна идти о режиме, ввергнувшем Россию в 1996 году в позорную войну с 
Чечней. Нельзя стать победителем над своим народом. Это противоестественно. 

Вот уже более полувека отделяет нас от последних залпов Великой Отечественной. 
Но эхо войны звучит для нас и теперь. Живет и жгучая потребность глубже понять и 
осмыслить ее уроки. Это объясняется прежде всего чрезвычайной ролью ее в жизни 
страны. И тем, что до сих пор о ней не сказана вся правда, не все страницы ее летописи 
написаны честно, мужественно, как подобает писать о войне, которая не прощает 
малейшей фальши. Путь к истине не прост и долог, но пройти его до конца - святой долг 
историков и ветеранов войны. Наша «война и мир» об ушедшей войне еще не написана. 

Сегодня, когда Кавказ переживает нелегкие времена, хочется верить, что юбилей 
Победы станет светлым лучом возрождения у нашей молодежи традиционных 
патриотических чувств с тем, чтобы на этой основе обрести новую надежду, новую 
уверенность, во имя которых сражались и отдали свои жизни сыны и дочери Дагестана. 

Вот уже пятый год, как мир перешагнул порог нового, XXI века – и нового, третьего 
тысячелетия истории. На таких этапных перекрестках времени человеку особенно 
хочется заглянуть в будущее, угадать, каким же станет хотя бы ближайшее время. И 
здесь особый смысл и актуальность приобретает вопрос: что взять с собой из прошлого в 
это манящее будущее, а что оставить позади? Вот почему проблема сохранения уроков и 
заветов Победы 1945 года имеет сейчас принципиальнейшее, воистину судьбоносное 
значение для нашего народа, для истории, для страны в целом и для каждого человека в 
отдельности. 

Наш священный долг, великий завет Победы – передать грядущим поколениям всю 
правду о войне и ее героях. 

 
 
 
 
 
 
 


